

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N° 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 27 DE ENERO DE 1912

NÚM. 222

PALABRA DIVINA

Evang. Mat. 8, 23-27: En aquel tiempo entró Jesús en una barca acompañado de sus discípulos. Y hé aquí que se levantó una tempestad tan recia en el mar, que las ondas cubrían la barca, mas Jesús estaba durmiendo. Y acercándose á Él sus discípulos le despertaron diciendo: «Señor, sálvanos, que perecemos.» Dices Jesús: «¿De qué teméis, hombres de poca fe?» Entonces puesto en pie mandó á los vientos y al mar, y siguióse una gran bonanza. De lo cual asombrados todos los que estaban allí, se decían: «¿Quién es éste, que los vientos y el mar le obedecen?»

REFLEXION

Aunque haya quien niegue la Providencia de Dios teniendo por indigno de su Majestad soberana el atender á la conservación y gobierno del mundo, es innegable que las cosas dejarían de existir ó reinaría el más completo desorden si la misma mano del Criador, que las sacó de la nada, dejase de proveer á su existencia y duración. Empeñados en negar la revelación y en no seguir los dictámenes de la recta razón, han llegado muchos hombres, á vista de ciertos acontecimientos, á fijar las causas fundamentales en la fatalidad del destino, en el azar ó en el curso de la naturaleza, cuando no en la voluntad perversa del demonio ó de los hombres; pero en esos mismos acontecimientos se descubre la providencia de Dios, porque nada sucede sin que El lo haya previsto, ordenado ó permitido. El azar, lo mismo que el destino, no son más que quimeras inventadas por la impiedad; el curso de la naturaleza no es otra cosa que la sabiduría y la bondad infinita de Dios, conservando y gobernando sin interrupción todas las cosas criadas; la voluntad perversa de los demonios ó de los hombres no es sino un instrumento de que Dios se vale, según los planes de su sabiduría, para producir el bien, porque sabe El sacar bien del mal que no hace más que permitir. «Por esto—dice San Agustín,—á trueque de producir grandes bienes,

Saludo afectuoso

Lo presentamos á los estimables sacerdotes Stappers y Bellut, Curas respectivamente de las parroquias de Limón y Turrialba, quienes han venido á esta ciudad en asuntos de su cargo y á pasar algunos días descansando, en clima mejor, de las

permite Dios muchas veces los males». Este modo de obras está atestiguado en multitud de lugares de la Sagrada Escritura. En el Evangelio de este día tenemos de ello una clara comprobación.

¿Por qué entra Jesucristo en la barca? ¿Por qué hace que se levante una tempestad furiosa? ¿Por qué se queda dormido? No sucede, en verdad, todo esto por azar, sino con gran premeditación y por disposición del mismo Cristo para manifestar su poder y someter á prueba la fe y confianza de sus discípulos. Abandonémos, pues, nosotros, llenos de fe y confianza, á la sabia providencia del Señor; pongamos en sus manos todos nuestros asuntos, y sobre todo, en las tentaciones, peligros y persecuciones, invoquémosle confiados, y veremos que no duerme, sino que vela constantemente para venir en auxilio de los que con viva fe le dicen: «Sálvanos, Señor, que perecemos».

SANTORAL

Sábado 27.—San Juan Crisóstomo, Obispo y doctor; Santos Dativo, Julián, Vicente y compañeros mártires.—Este santo nació en Antioquía, de padres nobles y muy ricos, quienes criaron á Crisóstomo con mucho esmero y un excelente maestro. Era entonces Melesio Obispo de Antioquía, el cual ganó á Juan para Jesucristo, como igualmente á sus padres. Después de su conversión se dedicó al estudio de las divinas letras, y pasado algún tiempo se retiró á una cueva, donde vivió dos años sin conversar con persona humana, domando su cuerpo con ásperas penitencias y rigurosos ayunos. Fué nombrado Obispo de Constantinopla cuya diócesis gobernó con gran sabiduría, y escribió muchas y excelentes obras, cuajadas de erudición y de piedad cristiana. Lleno de merecimientos subió al Cielo en 27 de enero del año 407.

Sírvanos de guía la luz de la fe como estrella del cielo.

fatigas anejas á su labor evangélica en la ardiente zona del Atlántico.

Ambos son hijos de la Congregación de San Vicente de Paul. Su modo de ser y las virtudes que los adornan, los hacen simpáticos á cualquiera que por primera vez tiene el gusto de tratarlos.

El sábado se marcharán nuevamente á su destino esos dignos obreros de la viña del Señor.

Contestando una invitación

La comisión del turno que ha de verificarse en San Vicente el próximo domingo 28 del corriente ha tenido la fineza de invitarnos para dicha fiesta. Si nuestras ocupaciones nos lo permiten con mucho gusto asistiremos.

De antemano deseamos que el noble esfuerzo de la comisión y de los vecinos que coadyuvan á tan benemérita obra de progreso resulten ampliamente coronados y que Dios Nuestro Señor en honor del cual ha de levantarse tan precioso edificio les recompense á manos llenas, dando, como ha prometido, el ciento por uno á todos los que le sirven con sana intención y voluntad sincera.

Del Naranjo

Señor Director de LA EPOCA

San José.

Muy señor mío:

En el número 212 de su estimable diario, fecha 16 de los corrientes, se hace una llamada al corresponsal en esta villa, para obtener noticia del resultado del turno general celebrado aquí en los dos días del cambio de año. Con mucho gusto se le informará del resultado pecuniario de aquella grandiosa fiesta; mas como se desea hacerlo con la mayor exactitud, sin dejar olvidado ni el menor detalle, tendrá usted la amabilidad de esperar unos pocos días más, á fin de cumplir sus deseos, en lo cual creo llenar una obligación para con el público que contribuyó, y procurar, como lo ha dicho su diario, un estímulo benéfico para las otras Parroquias de la República.

Naranjo, 23 de enero de 1912.

Corresponsal

Páginas de oro

Cuál es la cosa que se escoge con más precipitación, aunque en ello arriesguemos la paz de toda la vida y aún la eterna?

—La esposa y el marido.

—¿Qué cosa se va haciendo cada vez más rara en las sociedades modernas?

—Una de ellas es la virginidad de las almas...

—La discreción y la bondad forman

un dote muy suficiente para una mujer.—Plauto.

—Muchas veces lo que se calla hace más impresión que lo que se dice.—Pindaro.

—Los ojos no ven bien á Dios sino á través de las lágrimas.

La nobleza del hombre procede de la virtud y no del nacimiento.

Nodie es criminal antes de ser egoísta.

El hombre cuando abandona la razón, es más indómito que el caballo.

¡Cuán liberal se es con lo ajeno!

La gracia del sabio está en darse á entender á cuantos le escuchan.

Muchas veces prohibir es seducir.

El deber es la fuerza de atracción hacia la cual gravita el sacrificio.

Hay personas muy honradas que suponen haber hecho buena compra, cuando creen haber robado al comerciante.

Los perros, como los hombres, son frecuentemente castigados por su fidelidad.

El infortunio y la lucha hacen á los hombres generosos y les dan un temple de alma de granito; la fortuna y el poder los hace suspicaces, ingratos y tiranos.

El secreto que dejáis escapar, es como un enemigo á quien dáis libertad. Al momento se volverá contra vosotros mismos.

La vanidad vive de la lisonja, y el orgullo se nutre de sí mismo.

No hay prisión más estrecha que la de una voluntad dominada por el amor propio.

El alma se refleja en el cuerpo como el sol en un rayo.

—¿Cuáles son las lágrimas, que siendo más raras son las más necesarias?

—Las de la penitencia.

Señores Curas:

Si tenéis necesidad de un artístico púlpito, Penón y Hn^o lo hará y os dejarán muy satisfechos, son verdaderos artistas.

Apartado 26, frente á la Imprenta del Comercio.

Biblioteca Nacional

(Conclusión)

Tocante á «Servicio del personal», se informa: que «si bien deficiente, ó escaso en número, «con relación á sus fondos», llena en la Biblioteca, cuanto puede, su cometido».

Parece, en efecto, que dicho «número» es, actualmente, el mismo que cuando dichos «fondos» no llegaban á la mitad de los que han de manejarse ahora... Y eso viene á ser, poco más ó menos, como manejar en campaña 40,000 hombres con igual oficialidad que 20,000. ¡Pobre Plana Mayor y pobre gente perdida, con semejante administración militar!

«Pero debo advertir»,—dice el táctico informante—«en cumplimiento de mi obligación, que para el correcto desempeño de las plazas presupuestas conforme al reglamento vigente de enero de 1910, los encargados de las mismas han de poscer ciertos conocimientos indispensables en el puesto que ocupen. Así, y sólo así, podrán cumplir su cometido, á fin de que no sufran interrupción los trabajos diarios que se les designen, según reglamento».

Y en su consecuencia, pide y suplica el Informe que se cubra «en propiedad» una plaza de escribiente 2º cuya renuncia fué admitida el 1º de febrero del corriente año (1910). Agrégase, y esto es muy digno de atención: «dicho se está que, á ese fin, se requiere buena letra, ortografía y lectura de uno ó dos idiomas, como francés, inglés ó alemán»...

Eso nos sugiere, por cierto, una idea muy razonable y de finalidad práctica, —á nuestro parecer— y es que esa misma plaza y acaso varias otras de la Biblioteca Nacional se cubran con Bachilleres en Humanidades del Liceo de Costa Rica, quienes, además de un sueldo bien ganado, ganarian bastante con el trajín de libros, «cuyo polvo—según se dice—«limpia el entendimiento».

Bueno sería que la Superioridad del ramo, tan entendida en todas estas cosas, atendiese oportunamente á las razonadas manifestaciones que se le hacen, y á cuanto respetuosamente se pide en este Informe, todo en favor del servicio público y para honra de nuestro país, cuya Biblioteca Nacional debe corresponder, por dentro y en espíritu, á lo que materialmente representa por fuera su novísima y hermosa casa.

Finalmente, al tratar de la «Oficina de Canjes», dice el Informe y aquí hemos de reproducir,—por ser justo recuerdo de un buen funcionario público—como sigue:

«Antes de dar cuenta del movimiento habido en esta oficina, tengo que manifestar la sensible pérdida del antiguo empleado fundador don Bernabé Quirós, muerto el 2 de diciembre del año á que me refiero. Este notable agente del progreso nacional había cumplido, á los 85 años de edad, más de 60 de servicios, con justo y muy razonable derecho á toda recompensa por parte del Estado. Cuando, hace apenas treinta años, se ordenó aquí la formación de una «oficina para libros», don Bernabé Quirós fué su conservador, ó digase bibliotecario. Creada, á poco, la Oficina de Canjes, el señor Quirós fué desde luego su organizador, y ya en 1890 empieza realmente la Biblioteca Nacional con 4,400 volúmenes, al cuidado del mismo señor Quirós, quien recorriendo centros oficiales

y particulares sitios, rescataba muchos libros de manos indoctas ó descuidadas. Y según dice un ilustre historiador costarricense, á los cuidados de don Bernabé, con su perseverante voluntad, se debe la conservación de una parte considerable de manuscritos y la mejor colección de impresos y periódicos que existe en Costa Rica. Baste lo dicho para justificar el grato y sentido recuerdo de este Bibliotecario, y la recompensa del Estado, en debida forma, á tan meritorio servidor de la cultura nacional».

Si no estamos mal informados, así que haya recursos para ello, habrá de colocarse en la Dirección de la Biblioteca un retrato de don Bernabé, su modesto y laborioso fundador, con otro de don Cleto á cuya generosa administración se debe, no solamente su moderno Palacio, sino también la compra de muchos millares de buenos libros y el regalo de algunos muy valiosos.

Y cuanto la Oficina de Canjes, «contribuyó al aumento de fondos de la Biblioteca Nacional, durante el año, con las siguientes partidas», que suman 936 entradas en volúmenes, folletos, revistas, boletines y periódicos, con un valor calculado de ₡ 715,50. El despacho de la Gaceta oficial fué de 38,861 números en todo el año. Durante el mismo, «entraron 4,595 ejemplares, entre volúmenes y folletos, y salieron 3,428, quedando en depósito 1,167».

«No puedo terminar este informe»—agrega el señor Director—«sin decir que en nuestro bello edificio, para su conservación y en bien del público asistente, precisa acudir, cuanto antes sea posible, á ciertos reparos y mejoras, á saber: en ambas salas, Primera y Segunda, se hace necesario colocar sendas vitrinas, según reglamento, para exponer ciertas obras preciosas y de valor excepcional, como incunables, elzevirios y japonerías de soberbia encuadernación; en el vestíbulo habrá de colocarse alumbrado, paraguerras y sombrereras dentro de los dos departamentos cerrados á propósito de tal servicio; la pieza destinada á Dirección exige serios reparos de lo que en ella estropearon los temblores, despejo de un extraño cancel que allí pusieron, sin duda para hacer de un hermoso salón, proporcionado al resto de esta casa, dos estrechos locales alargados de uso y estética imposibles, y en su caso, hecho aquello habitable, los muebles correspondientes á la oficina; arreglo de las ventanas á la calle, para evitar dañosas filtraciones, cuando llueve con viento, caso tan frecuente en esta localidad, y agregado de corredores al interior, para poder comunicarnos, aunque llueve sin viento, con la Oficina de Depósito y Canjes, y con las otras piezas interiores del edificio».

Tal nos parece el Informe que se ha extractado, y resumido en aquello que más pueda interesar á nuestros lectores; y por lo que hace á ese último párrafo, bien podemos asegurar ahora que, hasta la presente, nada se ha hecho ni remediado en orden á las varias súplicas de la dirección informante: porque ni hay tales «corredores al interior», ni tal «arreglo de ventanas», ni tales «paraguerras», ni tales «serios reparos» de ninguna pieza necesitada, ni tampoco tales «vitrinas, de reglamento».

Lo que sí nos consta, por vista de ojos, sin que se indique en el Informe, es la anegación del Vestíbulo en cuanto llueve del Este, Nordeste ó Sudeste, de donde más comunmente sopla el viento en este valle capitolino. Parece que el

señor Director ha indicado, de palabra, el más fácil remedio á tan molestas y frecuentes inundaciones; y como nada se ha hecho para evitarlas, nada dice ahora, por escrito, sobre el particular.

No es, por cierto, tan simple y presuntuoso quien esto escribe, para imaginarse que alguien le oiga y ponga remedio á ciertas cosas, cuando acerca de las mismas no se ha hecho caso de quien lo entiende. Pero no importa: *scripta manent... y quod scripsi scripsi*.

LECTOR BIBLIÓFILO

De ciudades y villas

TRES RIOS

Magnífica velada el próximo domingo 28 del corriente en el edificio escolar.

Ramón Céspedes, hijo del inolvidable don Chepe, nuestro maestro, compró el establecimiento «Ambos Mundos»; entra ahora por el comercio el amigo Moncho; lo celebramos.

La mar y sus olas en materia de matrimonios se verificarán en breve; más de ocho están en ciernes. Magnífico, eso es un buen síntoma en materia de moralidad. Más matrimonios, menos prostitución, más cultura.

Las torres del templo se vendrán abajo para reemplazarlas por otras mejores debido al valioso obsequio de dos mil colones hecho por un importante y respetable vecino del lugar, don Santos Ramírez. Esto es patriotismo y amor al terruño; todo lo demás son pamplinas, tortas y pan pintado como dijo el otro.

ALAJUELITA

La cañería se ha quedado quieta; in statu quo, como dice el término jurídico, algo se parece aquello á esto. Muévase el nuevo Municipio por llevar á cabo una obra de tan notable importancia y de utilidad no menor. Está por nombrarse el síndico; magnífico, eso es precisamente lo que hace falta para poner en movimiento la máquina municipal. Que se nombre pronto el que debe ser y ya veremos los benéficos resultados.

¿Y el Cura? El cura siempre el mismo hombre de progreso, es uno de los que han contribuido más con sus luces, con su incansable celo y con sus virtudes al adelanto del pueblo de Alajuelita.

DE ALAJUELA

La ciudad del Erizo está que arde. De una parte las discusiones en el Municipio con respecto á futura dirección del Colegio y á renovación ó nó del contrato con el director actual. No sabemos lo que ya se haya resuelto sobre el particular. Dávila es un buen muchacho, aunque á la verdad no es de los que inventaron la pólvora en asuntos de pedagogía ni en otras cosas. Noriega es un colombiano semialajueleño, inteligente y listo. Obregón es alajuelense por los cuatro costados, inteligente también con servicios positivos prestados á la enseñanza en más de 25 años y hoy alejado de ella. Nosotros estamos con Obregón, ojalá los alajuelenses reconociendo sus esfuerzos y entusiasmos en pro de la enseñanza pública le llamarán ahora que es momento oportuno á dirigir su plantel de enseñanza. Nosotros lo aplaudimos de veras, queremos á Obregón, fué nuestro profesor y es nuestro amigo.

De otro lado los chicos dinamiteros liberales por añadidura, (qué honra para la familia!) que están resueltos... á mil cosas, simplemente porque unos cuantas respetables señoras y señoritas de aquella sociedad han elegido la mejor parte ya que pueden hacer sin perjuicio de tercero durante ocho días ejercicios espirituales. Por esto simplemente, han levantado el grito en el cielo los pobres niños. Mejor harían con ponerse á estudiar Derecho ó lo que sea y dejarse de estúpidas farándulas.

CARTAGO

El silencio de los muertos; por allá de cuando en cuando un buscapié liberal contra el señor Cura, por ejemplo, que no le hace gran daño por cierto y que concluye por apagarse sin dar el resultado que hubieran deseado los que lo arrojaron desde las columnas de *El Noticiero*. En Cartago, a Dios gracias no hay materia prima para tales despropósitos.

De otro lado la lucha diputadil, que se mueve y bien, pero sin hacer aspavientos ni bullas. Es cuestión de temperamento, los cartagineses son así.

Una que otra diversión, algún regocijo en el Salón Esquivel y las fiestas que se aproximan y eso es todo por allá en estos momentos en que hacemos crónica.

Noticias de España

MAURA volverá pronto al Gobierno

Madrid, 24.—El Rey ha firmado la concesión de título de *artal* al Presidente de la Cámara de Comercio de Buenos Aires, elogiando sus servicios prestados especialmente presidiendo la sección española durante la exposición. Con motivo de ser mañana el onomástico del Rey, ha firmado siete indultos de condenados á muerte.

Jijón, 24.—El cochero Pedro Arias por frecuentes disputas con su esposa, retiró á su hija, dió de puñaladas á su esposa é incendió la casa encerrándose en ella con el fin de suicidarse; acudieron los bomberos á quienes ofreció degollar si intentaban entrar, pero como éstos derribaron las puertas, él se lanzó al patio matándose.

Sevilla, 24.—En la calle Enajan se hundió una casa sin causar daño. Este no es el primer caso de este género que ocurre en esta ciudad; se atribuye al movimiento sísmico del 24 de diciembre.

Ferrol, 24.—Se ha preparado un gran salón para un banquete de 500 cubiertos; los alojamientos se han agotado. Los precios son fabulosos; un pollo que valía uno cincuenta, ahora cuesta cinco pesos. Las tribunas están preparadas inmedias al lugar de la botadura del barco.

Madrid, 24.—El señor Maura estuvo hora y media en el Palacio; atribúyesele importancia política. Interrogado que fué sobre el objeto de su visita á Palacio, contestó con evasivas; los conservadores muéstranse contentos y hace poco habló en los corrillos de una próxima crisis. Interrogado que fué Canalejas dijo que no hay nada hasta la vez. El señor Romanones ha dicho que estando abierto el parlamento, solo allí pueden pronunciarse crisis, dicese que el motivo probable se relaciona con el proyecto de los suplicatorios. Maura rechaza los detalles que distribuyen el pensamiento.

De Panamá

Sed de mando del actual Presidente Arosemena

Panamá, 24.—El señor Fiscal General y la Corte Suprema de Justicia declaró hoy que la elección del Dr. Arosemena será constitucional una vez que él abandone la Presidencia seis meses antes de efectuarla. Se considera asegurada la elección del Dr. Arosemena para el otro periodo.

DE INGLATERRA

El último incidente entre turcos é italianos

Londres, 24.—El incidente de la sacada de los pasajeros turcos de los vapores neutrales franceses ejecutado por la armada italiana ha sido considerado por varias personas entendidas en derecho internacional como un hecho injustificable; pero el Almirante Ridy sin embargo cree que no se ha establecido si son realmente oficiales turcos ó individuos de la Cruz Roja.

DE AUSTRIA HUNGRIA

Budapest, 24. El parlamentario Apongi ha criticado severamente lo que se ha descrito como esfuerzos de la influencia oficial por perturbar las relaciones austro-húngaras con Italia con el propósito de causar un conflicto entre ambos países.

Viena, 24.—La enfermedad de Aehrenthal complica la situación de la compañía; es probable que su sucesor sea Palavicini, embajador hoy en Turquía.

De Estados Unidos

Lo que dice un Coronel con respecto á la armada italiana en Trípoli

Centralia, 24.—Un choque de trenes ocasionó la muerte de varias personas, entre ellas el ex-Presidente de Illinois Central Railroad Company, Mr. James Parahar.

Washington, 24.—Niega Mr. Taft enfáticamente que los miembros del gabinete hayan solicitado su dimisión. Mr. Hitchcock rechaza la versión de deslealtad atribuida al Director de Correos.

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903. En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. F. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

Laurence, 24.—Se han abierto nuevamente las fábricas.

Nueva York, 24.—El Japón esta completando su armamento de aeroplanos y dirigibles del sistema Percival. Hertheruolt llegará contratado para construir cinco dirigibles de este tipo. Percival establecerá en San Francisco y Los Angeles exposiciones aéreas.

Nueva York, 24.—Félix Rosemberg, Coronel de Caballería americana, regresó de Trípoli. Elogia las armas italianas; admira sus vituallas y cocinas rodantes que preparan mil raciones cada una en el día. Dice que son superiores á los rusos.

Washington, 24.—El Departamento de Estado ha recibido informes de Guayaquil de que el Comandante Bertollette mejoró de su ataque de fiebre amarilla.

Los asuntos de China

Pekín, 24.—La emperatriz impugna la abdicación; á los ministros extranjeros se les ha dado una gran audiencia en el consejo imperial; el príncipe King está ausente, otros protestan acusando á los otros de estralimitación, manifestando que el destino del trono debe dejarse á la voluntad de la convención nacional. La emperatriz resuelve no abdicar manifestando que es preferible la guerra, la muerte, antes que ver humillada la dignidad de la dinastía y ha ordenado aprestos militares inmediatamente.

Nankin, 24.—La reciente prolongación del armisticio irritó á los republicanos, quienes acusan á Sun Fang de estar contemporizando con los manchús, y piden explicaciones de semejante proceder á Fang ó dimite, Sun pide á Yuan inmediato reemplazo de Fang, so pena de cesar en las negociaciones semioficiales.

Pekín, 24.—Yuan falto de espíritu agresivo desea se le conceda su pasaporte deplorando haber pedido la prolongación del armisticio; aconsejó porque el embajador inglés le prometió ayudarlo en la adquisición del dinero para la continuación de la guerra, no lo ha obtenido. Esperara su dimisión definitiva; deja á la dinastía en una situación muy difícil, y seria. Las tropas del norte que antes se mostraron fieles á Yuan hoy están perplejas, sin rumbo.

Pekín, 24.—La situación es anormal; el Presidente de la Asamblea nacional renunció. Los simpatizadores de los republicanos están abandonando la ciudad. Yuan Shi Kai trató de salir secretamente de la ciudad, pero su plan fué frustrado; se teme un serio ataque; el arreglo entre imperiales y republicanos se consideraba como imposible, por la irreconciliable

actitud del joven príncipe manchú, la cual ha desconcertado las condiciones del arreglo; pero la actitud reciente agresiva de los republicanos es sin duda la que ha venido á empeorar la situación con el envío de su ultimatum. La Corte tiene conocimiento del rumor de que existe otro plan de asesinato contra Yuan Shi Kai y no obstante todas estas circunstancias bien anormales, hay algunos que creen que el edicto de abdicación se publicará mañana.

Indicador Religioso

DOMINGO 28

CATEDRAL.—7 a. m., misa rezada; homilía; 8 a. m., misa de tropa; 9 a. m., misa conventual; 11 a. m., misa rezada con plática doctrinal; 12 m., misa rezada; 6 p. m., rosario con plática.

CARMEN.—6 a. m., misa rezada; 8 a. m., misa y sermón; 10 a. m., misa catecismo, 12 m.; bautizos, 1.30 p. m.; rosario, 6.30 p. m.; confesiones, de 8 á 10 a. m. y de 12 m. á 3 p. m.; rosario 6 y cuarto p. m.

DOLOROSA.—6 a. m. misa rezada; 8 a. m., misa parroquial; 12 m., bautizos; y explicación para niños; 6 y cuarto p. m., exposición del Santísimo y rosario. LA MERCED.—6 y 7 a. m. misas rezadas; 8 a. m. misa parroquial cantada por el Presbítero don Alejandro Porras; 10 a. m. misa rezada; 12 m. bautizos y explicación del catecismo; 6 p. m. rosario con bendición del Santísimo.

Entre semana dos misas, una á las 6 a. m. del Coadjutor y otra á las 7 a. m. del señor Cura; confesiones, 12 m. y 5 p. m.

LA SOLEDAD.—Misa de comunión, á las 6 a. m. en punto; misa parroquial cantada y con breve plática, á las 8 a. m.; partidas de bautismo: se deben apuntar á las 11 y 12 a. m.; horas de bautismo; las 12 menos 5 minutos; catecismo de niñas, á las 12 m.; catecismo de varones, á la 1 p. m.

Rosario á las 6 y 15 p. m., con un curso seguido de instrucción religiosa y bendición con el Santísimo.

SION.—7 a. m. misa; 5 p. m. rosario. HOSPITAL.—5 y 30 a. m. misa; rosario, 5 p. m.

SEMINARIO.—5 y 30, 6, y 6 y 30, misas, rosario 6 y 30 p. m.

HOSPICIO DE HUERFANOS.—5 y 30 a. m. misa con explicación del Santo Evangelio; 2 p. m. Bendición con el Santísimo; 2 y 30 rezo del Santo Rosario.

A "LA REPUBLICA" y á su corresponsal de Alajuela

De vez en cuando echa el trote *La República* y enseña la oreja liberal, que siempre la ha caracterizado, aunque

ahora tratará de esconderla cuanto le es posible, pero por aquello de que la cabra siempre tira al monte, de vez en cuando y de manera instintiva sin pensarlo quizá, saca á relucir lo que es y lo que ha sido toda la vida: *liberal y enemiga de todo lo que huele á catolicismo ó Iglesia católica y sus sabias instituciones.*

En el número de antier se hace eco fiel nada menos, que de su *buen corresponsal* de Alajuela, que abunda en sus mismas ideas y sentimientos y publica una serie de tonterías y vaciedades propias de chisgarabís ó de gente sin segundo piso, que es lo mismo decir. Por lo visto el tal corresponsal es por los cuatro costados un intonso verdadero.

Dice el tal, que el padre Volio, el progresista y virtuoso cura de Alajuela añadimos nosotros, ha formado una *Asociación religiosa* compuesta de señoras católicas que deben permanecer en retiro durante una semana. Y bien, qué har con eso? Si esas señoras son casadas y tienen para ello el permiso de su respectivo consorte, por qué no pueden hacerlo? Si son señoritas, menores de edad, digamos, con la venia y consentimiento de sus padres, por qué no pueden hacerlo?

Ahora si son viudas ó mayores de edad, á cualquiera que tenga dos dedos de frente se le puede ocurrir que ellas pueden hacer de su capa un sayo y quedarse en retiro si quieren no una semana ni dos sino toda la vida si se les antojara, á despecho de todos los círculos sociales habidos y por haber y aunque trinen, *hagan malacrianzas* y pongan el grito en las estrellas los jóvenes á que alude que no tienen arte ni parte en el asunto y que en el caso concreto desempeñan el feo papel de *cucharillas* sin son ni canasto, sin objeto y sin gracia.

Por lo que hace á las leyes y decreto que citan, *risum teneatis amici*, da risa de veras, por no decir triste desencanto, el pensar que tales jóvenes, algunos de ellos quizá pasantes ó por lo menos estudiantes de Derecho, estén tan ayunos en materia de leyes y del objeto á que éstas se dirigen. Vamos, que no saben distinguir entre asociación y asociación y cuál fué la mente del legislador al dictar el decreto y leyes, inconstitucionales por cierto, á que vienen haciendo referencia.

Pueden estar tranquilas las muy apreciadas señoras y señoritas de Alajuela en su retiro iniciado por el padre Volio; que á pesar de los desfuegos, inconveniencias y malacrianzas de estenuados pimpollos liberales y en medio de la libertad de que á Dios gracias, gozamos al presente, nadie tendrá que meterse con ellas en el ejercicio de su santa y soberana voluntad.

Y pensar que esos jóvenes y sus patrocinadores se llaman liberales; que verdadero contrasentido; que ultrajes se le ha hecho en Centro América á esta palabra en sí y en lo que debiera ser, tan simpática y significativa. Mas en su nombre se ultraja y se befa la libertad del ciudadano; en su nombre Estrada Cabrera ha mandado asesinar impunemente á más de cuatro mil ciudadanos guatemaltecos; en su nombre los Ezetas del Salvador gobernaron con verdadero cinismo y desvergüenza; en su nombre en fin, Zelaya de Nicaragua ejerció insupportable tiranía.

Eso ha significado siempre el liberalismo en Centro América: opresión, tiranía y todo lo que se le apareja, un verdadero contrasentido.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a.
Sur, número 54

La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR
Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajos de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente a la Imprenta del Comercio.

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono, 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de
• 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y
• 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343.

Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

"La Victoria"

Fábrica de cerveza y hielo

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS

de Romero y Castro Hermanos

LA PUREZA y excelente calidad del agua que en la fabricación de sus productos usa esta fábrica, ha sido oficialmente declarada por el Chemischer und Bacter Institut, de Hamburgo; por el Institute of Clinical Research, de Londres; por el Laboratorio Químico Comercial del Gobierno, y por el Laboratorio Bacteriológico de los Doctores PUPO y JIMENEZ.

LA ELABORACION de sus productos se lleva á cabo bajo procedimientos modernos: se cuenta con una excelente maquinaria que funciona diariamente. Se emplean para los refrescos los jugos de exquisitas frutas que se producen en los mejores trópicos del país. La higiene en general reina en esta fábrica, por lo cual LA VICTORIA es la favorita en toda la República.

PIDA PILSENER Y EXTRA EN TODAS LAS CANTINAS DEL PAIS

Unico Agente en San José: C. COCIO quien atenderá todo pedido inmediatamente día y noche.

Tip. de «SAN JOSÉ»